

# 平和憲法を守りぬく 決意をこめて

早春の日差しに包まれた三月十八日、婦人民主クラブは、創立七十二周年記念のつどいを、東京・千代田区・全国教育文化会館で開催しました。記念講演は山田朗さん（明治大学平和教育監修研究所資料館館長、文学部教授）「明治150年」に歴史から何を学ぶかをテーマに語りました。文化行事はコール・かるがもの混声合唱。参加者は百四十人でした。

書のなかでの活動でしたが、この運動が朝鮮戦争での核兵器の使用を断念させたと言われます。私たちも先達たちが前へ前へと進めてきた女性解放、平和構築、そして改憲を許さない運動に取り組んでいく所存です」



あいさつする櫻井幸子さん

「つどい」は、石賀多思ひ起きました。この運動は一九五〇年、朝鮮戦争をめぐる緊迫した情勢のもと、平和擁護世界大会委員会が原子兵器絶対禁止を訴え、全世界の平和への意見を結集するものとして取り組まされたのです。婦民はいち早く年の誕生日を迎えるように述べました。

「三月十六日、婦人民主クラブは創立七十二周年の誕生日を迎えました。昨年、国連で核兵器禁止条約が採択された時、六十八年前に全世界で取り組まれたストックホルムアビール署名の活動を



## 明治150年に歴史から何を学ぶ

記念講演 山田朗さん

山田さんはまず、この「明治150年史観」とは何か、(1)九条改憲問題とは根本的には歴史認識問題である、(2)改憲論の底流をな

のべました。

日本憲法第九条は、近代日本の歩みに対する反省によって制定され、継承されてきました。戦争・植民地支配・自由の抑圧に対する否定的評価（全面的反省）、これが九条改憲論の基盤です。一方「成功事例」再現の期待に支えられて

いたGHQ（連合国軍総司令部）や日本政府に敵視され、厳しい弾圧や妨害の基準にして考えたのであるが、その典型的なものが「安倍談話」（二〇一五年八月）です。指標となるのは、露戦争と日中戦争に対

する評価。日本にとって歴史修正主義・都合の悪いことはなかったことにしてしまう考え方（例えは南京大虐殺）と明治礼賛論があいまって改憲論を後押しています。

明治礼賛論の行き着くところは必ず日露戦争礼賛論になります。そして昭和戦前期の膨張主義・戦争・人権抑圧は失敗事例と捉える（ただし植民地支配は直視しない）、これがいわゆる「馬鹿史観」と言われるものから明治二〇〇年史観として再編されているのです。

伴奏は山室知子さん。「私も一緒に歌う仲間になりました」と力強くやさしさにあふれ、励まされました。大西進さんの語りと共に心にしました。ピアノ曲は、一段と大きな拍手に迎えられました。「あかつきの空に」「ベトナムへ送るまい」沖縄へ思いを寄せる「たんぽぽ」など。

## コール・かるがも

大西進さん（作曲家・歌手）

を感動させました。

指揮による「コール・か」、「ベトナム交流の旅」のお土産、冒頭の歌詞をベトナム語で歌う「青い空は」（小森香子・詞、大西進・曲）は、一段と大きな拍手

熱唱する「

トナル・かるがも

」を感動させました。

「私も一緒に歌う仲間になりたいなどと思いまして」「力強くやさしさにあふれ、励まされましたがなど、感想もたくさん寄せられました。



「私は南北（溝州）の権益を守るために、南支那海（太平洋）に進出する意図がありました。日露戦争の結果獲得した溝州の共同統治というハリマントリと並び、その後の日米対立の種が時々あります。しかも日英同盟との間に了結を背景にしてしまった戦争だのです。英

国は必ず日露戦争を終結させました。その後の南北（溝州）への進出の意図

には、日露戦争の目的は朝鮮半島に対する支配権の確立と南部（溝州）の権益を守るために、南支那海（太平洋）に進出する意図がありました。日露戦争の結果獲得した溝州の共同統治というハリマントリと並び、その後の日米対立の種が時々あります。しかも日英同盟との間に了結を背景にしてしまった戦争だのです。英

国は必ず日露戦争を終結させました。日本が韓国を併合したのは一九一〇年、日露戦争が終わって五年後のことでした。

「日露戦争とともに溝州事変（一九三三年）と溝州建国を「成功事例」とみなした日本の国家指導層は、華北分割工作から日中戦争、三国同盟、日露戦争が太平洋戦争へと突き進んでいました。九条改憲論のベースにあるのは歴史認識問題です。そのポイントは、日本人自身が日露戦争の真相・実態を知らないといふこと、もう一つは日本

が最も多くの兵力を送ったのは、中国大陸だったのです。第二次大戦で日本が歐米諸国と戦争を結び、アジアでの植民地支配を認めることと引き換えに、日本の朝鮮支配を認めます。ロシアとは溝州を南北に分割、日本が最も多くの兵力を送ったのは、中国大陸だったのです。

ベトナムと沖縄へ思い寄せ